



## Biografía de Cándido Montero Belando

*José M<sup>a</sup> Caravaca de Coca*  
Academia de las Ciencias y Artes Militares  
Sección de Diccionario Biográfico Militar

11 de diciembre de 2025



Nació en Madrid el 13 de agosto de 1865, hijo de Cándido Montero Subiela y María Dolores Belando Rapallo.

El 10 de julio de 1884 se le nombró Alumno de la Academia de Artillería de la Armada iniciando así sus estudios; sería el 4 de agosto de 1887 Alférez Alumno y, siguiendo el Plan de Estudios, alcanzó el empleo de Teniente de Artillería el 12 de julio de 1888.

Fue destinado al Arsenal de la Carraca y nombrado el 26 de agosto de ese año de 1888 a formar parte de la Comisión de Artillería en la fábrica Portilla White y Compañía en Sevilla hasta el 9 de julio de 1889 que volvió al Arsenal.

El 24 de junio de 1891 ascendió a Capitán de Artillería de la Armada continuando destinado en el Arsenal de la Carraca en la llamada 8<sup>a</sup> Agrupación hasta que el 20 de septiembre de 1892 fue destinado como dotación al acorazado *Pelayo* en donde permaneció hasta que el 26 de diciembre se le nombró Jefe de la 3<sup>a</sup> Subdivisión de la 7<sup>a</sup> Agrupación del Arsenal de la Carraca y allí continuaría en diversos puestos hasta que embarcó en el crucero *Reina Mercedes* el 24 de noviembre de 1894, formando parte de la Escuadra de Instrucción, en donde estuvo hasta que el 6 marzo de 1895 pasó destinado apenas unos meses al Laboratorio de Mixtos del Arsenal de la Carraca ya que embarcaría en el acorazado *Pelayo* el 4 de mayo de ese mismo año.

El 15 de mayo de 1895 salió de Cádiz para Ferrol a bordo del *Pelayo* y de allí se continuó el 5 de junio, en unión del acorazado *Infanta María Teresa* y el crucero *Marqués de la Ensenada*, para asistir a los actos de la inauguración del Canal de Kiel visitando los puertos de Nyborg en Dinamarca y Kiel en Alemania. También se hicieron visitas a los puertos de Estocolmo, Copenhague, Cherburgo y Plymouth. Se regresó a Ferrol el 31 de julio permaneciendo allí hasta el 8 de agosto que se continuó para Cádiz. Navegaría por el Norte de África, recalando el 12 de julio en Tánger con la Escuadra de Instrucción para hacer presión ante el Sultán por los incidentes ocurridos en Marruecos. El 18 de septiembre fue destinado como profesor de la Escuela de Artilleros de Mar a bordo del crucero *Alfonso XII*, asignado al Apostadero de Cuba, con el que salió para las Islas Canarias y de allí a cruzar el Atlántico para hacer escalas entre otros puertos en San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y La Habana en donde finalizó el año de 1895.

Continuaría navegando por esos parajes hasta que el 1º de mayo se salió para Martinica llegando a Fort de France el 8. Se volvería a Santiago de Cuba y permaneció navegando en aguas cubanas.

El 5 de diciembre de ese año de 1896 hubo de salir del buque al mando de la Compañía de Desembarco que protegió el puerto de San Miguel de Paradas, en las proximidades de Santiago, atacado por los insurrectos. Por esta acción le sería concedida la Cruz del Mérito Naval de 1<sup>a</sup> clase con distintivo rojo.

El 19 de diciembre iría el *Alfonso XII* a Fort de France (Martinica) en donde finalizó el año.

El 30 de marzo de 1897 pasaría de transporte al vapor francés *Ville de Tánger* para iniciar viaje a San Juan de Puerto Rico y de allí en el vapor correo *San Fernando* a la Península, llegando a Cádiz el 16 de abril.

Sería destinado como Profesor a la Escuela de Condestables el 1º de mayo de ese año de 1897.

El 23 de junio de 1900 se le concedió Cruz del Mérito Naval pensionada por la autoría de la obra “Apuntes de Artillería”.

El 4 de enero de 1901 se le nombró Profesor en la Escuela de Aplicación de Artillería a bordo del crucero buque escuela de Artillería *Lepanto* con base en Cartagena. Con el crucero *Lepanto* saldría a la mar frecuentemente a las prácticas de artillería y torpedos visitando diferentes puertos del Mediterráneo en las costas peninsulares y otros del Norte de África. El 3 de julio de ese año de 1901 se le declaró apto para el Servicio de Torpedos. Continuaría como Profesor a bordo del *Lepanto* hasta el 20 de enero de 1902 que sería destinado al Laboratorio de Mixtos del Departamento de Cádiz.

Por Real Orden del 4 de febrero del mismo año 1902 se le dieron las gracias por el celo e interés demostrado en la organización de la Academia de Aplicación. El 18 de junio fue nombrado Profesor de la Escuela de Condestables al tiempo que Comandante de la Batería de Experiencias.

Ascendió a Comandante de Artillería el 19 de enero de 1903 siendo nombrado Jefe del Laboratorio de Mixtos del Departamento de Cádiz continuando así hasta que fue nombrado Subdirector de la Escuela de Condestables el 20 de enero de 1904 y, luego, el 13 de julio, Subdirector de la llamada Escuela de Artilleros de Mar.

El 30 de junio de 1905 se le concedió la Cruz del Mérito Naval de 2<sup>a</sup> Clase pensionada en consideración a haber ejercido el profesorado durante 8 años.

El 31 de diciembre de 1907 cesó en el cargo de Subdirector de la Escuela de Condestables por clausura de la misma continuando tan solo en la Escuela de Aprendices de Artilleros de Mar hasta que en 1908, el 22 de febrero, se le nombró Profesor de la Academia de Artillería de la Armada.

El 30 de junio de 1909 ascendió a Teniente Coronel de Artillería de la Armada continuando en su destino hasta que el 16 de diciembre se le nombró Subdirector de la Academia de Artillería y de la Escuela de Aprendices de Artilleros de Mar.

En 1911, el 3 de junio, se le nombró para pasar al extranjero en comisión de servicio con el General Presidente de la Junta Facultativa desplazándose a Inglaterra en donde permaneció hasta finalizar el mes de agosto, siéndole concedida por ello la Cruz del Mérito Naval de 2<sup>a</sup> Clase pensionada por su eficaz desempeño. Le sería reconocido ese año el Título de Ingeniero Torpedista-Electricista.

En 1914, se le nombró el 18 de febrero, Comandante de Artillería del Apostadero de Cartagena al tiempo que Jefe del Ramo de su Arsenal permaneciendo allí hasta

el 8 de julio que volvería a Cádiz como Subdirector de la Academia de Artillería de la Armada y de Aprendices de Artilleros de Mar.

El de marzo de 1917 ascendió al empleo de Coronel de Artillería de la Armada y el 4 de mayo fue nombrado Director de la Academia del Cuerpo y de la Escuela de Aprendices. El mismo 4 de mayo de 1917 se le concedió la Cruz del Mérito Naval con distintivo blanco con el lema “Profesorado” pensionada con el 10 % de su sueldo.

En septiembre de 1919 se le concedió la Placa de la Orden de Sn Hermenegildo.

Ascendió a General de Brigada de Artillería de la Armada el 26 de octubre de 1921 nombrándosele Jefe del Cuerpo y de los Servicios de Artillería del Departamento de Ferrol en donde permaneció hasta que en 1922, el 25 de enero, se le designó en Madrid Presidente de la Junta Facultativa de Artillería de la Armada hasta que el 1º de julio de 1925 cesó quedando disponible en el Departamento de Cádiz, apenas unos días, ya que el 29 de ese mes se le nombró Jefe del Cuerpo y Servicios de Artillería de la Armada en el Departamento de Cartagena. El 5 de agosto de 1926 se le destinó a Madrid como Jefe de la Sección de Artillería del Ministerio de Marina y Vocal de la Junta Superior de la Armada.

El 17 de julio de 1928 ascendió al empleo de General de División y se le nombró Inspector General del Cuerpo de Artillería de la Armada que lo ejerció hasta que el 13 de mayo de 1929 se dispuso su pase a la situación de reserva. Sin embargo, se dispuso el 6 de febrero de 1930 que volviese nuevamente al servicio activo figurando a la cabeza del escalafón y, otra vez, se le nombró Inspector General del Cuerpo, el 11 de julio de ese año de 1930.

En 1931, el 7 de agosto, pasó a petición propia a la situación de reserva fijando su domicilio en la ciudad de San Fernando del Departamento Marítimo de Cádiz.

En 1935, el 26 de noviembre, le fue concedida la Gran Cruz de San Hermenegildo.

Estuvo casado con Doña Salud de Lora Ristori y de su matrimonio nacieron 8 hijos (Cándido, Tomás, Carmen, Dolores, José, Salud, Concepción y Rafael).

Falleció en la ciudad de San Fernando el 10 de diciembre de 1954. ■

**Nota:** Las ideas y opiniones contenidas en este documento son de responsabilidad del autor, sin que reflejen, necesariamente, el pensamiento de la Academia de las Ciencias y las Artes Militares.

© Academia de las Ciencias y las Artes Militares - 2025